

BÜCHER-QUERSCHNITT

F. T. HILL, *Der Schöpfer einer Nation.* (Abraham Lincoln.) Paul List Verlag, Leipzig.

Nationen und ihre Schöpfer gehören zusammen — wie Mahlprodukte und Mühlenbesitzer. Ist der Mann des „Blut und Eisen“ noch zugleich ein guter Mann des Gesetzbuches und Gesangbuches, so wird ihm von seiner Schöpfung gewiß die Ewigkeit gesichert. Der Verfasser reinigt das Bild von „honeste Abe“ (Abraham) von den ehrwürdigen Spinnweben und den Papierrosenkränzen einer gut geleiteten Andacht, beläßt es aber bei der Grundlegende. Lincoln, ein rechtschaffener Cicero des Bürgerkrieges dort drüben, hat eine Nation und hat überhaupt Geschichte so wenig gemacht wie irgend ein anderer gemalter politischer Heiliger. Zuletzt, als eine Art Zufallsmartyrer ganz unschädlich gemacht, waren und bleiben seine Reliquien den vielen hochwillkommen, die klugerweise ihre politischen Geschäfte im Schatten und Düster einer großen Zeit abzuwickeln lieben. Der Verfasser, amerikanischer Jurist, glaubt dem Andenken des „Ersten Amerikaners“ noch durch den — einwandfrei geführten — Nachweis zu dienen, daß sein weltgerühmter „Sklavenerlaß“ von 1862 nur eine schäbige Kriegsmaßnahme darstellte, beinhaltend Wegnahme feindlichen Eigentums. Der Uebersetzer erweitert diese Spur in einer — reichlich unwissenden — Einleitung. Ich verzeichne: „Der überspannte (sic) Sklavenbefreier Brown . . .“ „Die Sklavenbesitzer sahen sich“ (nebbich) „in ihrem Recht und ihrem Besitz bedroht . . .“ „Die Partei begünstigte durch mancherlei Geheimschliche (sic) das Durchbrennen der Neger auf freies Gebiet. Sie arbeitete hauptsächlich mit sittlicher Entrüstung“. Mehr kann man von einem freien Deutschen und Republikaner, siebzig Jahre nach Lincoln, gewiß nicht verlangen! Ob aber auf diese Art wirklich Geschichte geschrieben wird? Man wünscht dem amerikanischen Bismarck zu dem bereits angekündigten Emil Ludwig noch seinen Hegemann. Wir raten diesem aber, sich nicht „in Person nach U. S. A.“ zu begeben. P. A.

VICKI BAUM, *Menschen im Hotel.* Verlag Ullstein, Berlin.

Die packende und knappe, aber alle Tiefen und Untiefen menschlicher Gefühle bloßlegende Kunst des Erzählens, mit der dieser moderne Roman geschrieben ist, hält große Vergleiche aus. Sie meistert den unruhigen Stoff, das Kommen und Gehen, den äußeren Betrieb und die Geheimnisse des „Grand-Hotels“, das es in jeder Stadt gibt. So viele Zimmer, so viele Schicksale. Der Herr Generaldirektor, die alternde Sängerin, der entgleiste Baron, der kriegsverstümmelte Doktor, der Buchhalter, der die Ersparnisse seiner Lebensarbeit in wenigen Tagen ausgibt, weil er weiß, daß er krank zum Sterben ist, das schöne Aktmodell, der Portier, die Boys, die Stubenmädchen, die Musiker und die Kellner . . ., die großen Rollen und Chargen dieses aufregenden Buches, die der Leser nicht vergessen wird, weil er sie mit der Dichterin erlebt und ihnen jeden Tag im Leben wieder begegnen wird. Möge er dann so weltklug, unsentimental und gerecht zu ihnen sein, wie Vicki Baum. H—g.

HEINZ HULL, *Mortelli.* Verlag Ullstein, Berlin.

Das Unheimliche, Grausige, das, aus dem Verbrechen geboren, langsam ins Leben sickert, ruhige Existenzen vergiftet und allmählich zerstört, ist hier mit Hellsichtigkeit und Erlebnistiefe erfaßt. Wie diese dunkeln Strömungen alle seelischen Schwächen zu erreichen wissen, wie alles Gesunde dagegen trotz größter Nähe von ihnen verschont bleibt, das macht die Wirksamkeit und die ethische Bedeutung des Romans aus. Das Außerordentliche der Geschehnisse verbindet sich einer so starken fatalistischen Logik, daß es unentrinnbar, erschütternd und schließlich erlösend wirkt. Schi.